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ÉDITO DU CONSEIL  
D'ADMINISTRATION
A l ’heure où le changement cl imatique est  en marche.. .  A l ’heure où préserver
les forêts et  leurs habitants est  devenue une urgence vitale ;  notre
engagement prend des al lures de course contre la  montre.

Le braconnage sur le sol  guinéen en fait  un des pays les plus impactés par le
traf ic animalier  en Afr ique de l ’Ouest.  La r ichesse de son sous-sol  avec le plus
gros gisement de fer  au monde,  sa bauxite,  ses diamants et  son or  accélère son
exploitat ion à grande échelle.  La pression démographique grignote également
les forêts et  faci l i te les problématiques sanitaires.

Et  pourtant,  la  Guinée,  ce petit  pays surnommé le château d’eau de l ’Afr ique
en raison de l ’ intensité de ses pluies et  de la  présence de ses grandes forêts
est  un des derniers remparts contre le Sahel.  Et  plus précisément,  le  parc
national  du Haut-Niger dans lequel  nous sommes implantés puisqu’i l  est
traversé par le f leuve Niger,  3ème plus grand f leuve d’Afr ique qui  prend
également sa source entre la  Guinée et  la  Sierra Leone.  

Le parc national  du Haut-Niger,  classé réserve de biosphère par l ’UNESCO est
un des 7 l ieux prioritaires pour la  conservation du chimpanzé occidental  qui
est  aujourd’hui  en danger crit ique d’extinction selon l ’ IUCN. La Guinée est  LE
pays qui  concentre le plus de chimpanzés « Pan troglodytes verus ».

Face à ce constat,  nous nous devons de continuer à agir .  Plus vite,  plus fort .  Et
surtout en pleine collaboration avec les autorités guinéennes,  ouest  afr icaines
et l ’ensemble des acteurs qui  luttent pour la  conservation de la biodiversité.
En Guinée,  en 10 ans,  environ 250 traf iquants majeurs nationaux et
internationaux ont été arrêtés et  condamnés,  2000 objets de contrebande
confisqués,  2000 animaux vivants saisis  et  pour une grande part ie relâchés
dans la nature et  plusieurs centaines de fonctionnaires formés avec entre
autres,  une brigade nationale de lutte contre la  criminalité sur la  faune et  la
f lore créée en 2019.  Le combat sera encore long et  nous ferons notre
maximum pour que les résultats soient à la  hauteur de l ’enjeu en soutenant la
lutte contre le traf ic et  en protégeant entre autres le parc national  du Haut-
Niger.  Rien ne peut aboutir  sans le soutien des communautés qui  sont la  clef
de la pérennité et  nous vous invitons au travers de ce rapport  à  découvrir  nos
activités.

Tout cela ne serait  possible sans le soutien des entités Project  Primates Inc.  et
Projet  Primates France qui  nous représentent aux Etats-Unis et  en Europe.
Nous les remercions chaleureusement.  Merci  à  tous nos partenaires également
pour leur confiance et  leur dévouement à nos côtés.  Nos réussites sont aussi
les vôtres.
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PIERROT
M'BONZO

manager administratif

Hélène Rase qui gérait les 
activités de terrain a 
souhaité quitter  son 
poste. Prévenus dès 

septembre 2021, nous
avons pu prendre le 

temps de recruter Mr 
Pierrot M’Bonzo. Pierrot a 

travail lé 16 ans au 
sanctuaire de Lola Ya 

Bonobo qui l ’a 
chaudement recommandé. 

Pierrot a également été 
consultant pour P-Wac, 

WWF/RDC...  Son 
professionnalisme, sa 

connaissance de l ’Afrique 
et des sanctuaires sont de 
véritables atouts pour le 

CCC. 
Mr M’Bonzo gère les 

activités de terrain et en 
particulier la logistique. 

 STUART
BEAMAN

manager "chimpanzés"

CÉDRIC
KAMBERÉ

vétérinaire

Stuart travail le au CCC 
depuis 2013. 

Spécialiste du 
comportement de 

chimpanzés, Stuart 
manage les 

intégrations des 
chimpanzés dans les 

groupes et forme 
l 'équipe locale au 

comportement et à la 
réhabil itation. Notre 

équipe étant 
maintenant renforcée, 

Stuart et Pierrot 
travail lent également 

de concert au 
développement du 
centre. Merci à lui 

pour son dévouement 
sans fail le.

Nous avons accueil l i  en 
février le docteur 
congolais Cédric 
Kambere, qui a 

remplacé le docteur 
Lucie Paris comme 

vétérinaire. Le docteur 
Paris reste très proche 

du CCC et fait partie 
des vétérinaires 

référents lorsqu’un cas 
diffici le se présente. Le 

docteur Kambere a 
déjà travail lé pour 

d’autres sanctuaires 
comme Lwiro et Lola 

Ya Bonobo. Très 
investi depuis sa prise 

de poste, nous 
sommes heureux de le 
compter dans l 'équipe. 
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14 autres soigneurs  viennent compléter l 'équipe. 
Mais la vie au sanctuaire nécessite également d'autres compétences. C'est 

pourquoi nous travail lons également avec:
2 chauffeurs  qui se relaient sur les pistes afin d'assurer les ravitail lements. 
Des emplois indispensables compte tenu de l ’ isolement du sanctuaire et des 

difficultés de circulation sur les pistes.
1 technicien ,  Jean Kamano,qui est responsable de l ’entretien du sanctuaire, 

des réparations du camp ou des infrastructures. Très consciencieux, Jean 
est parfois épaulé par un de nos aides de camp dans ses tâches.

2 aides de camps  assurent à la fois l ’entretien des campements des 
employés et la préparation de tous les repas. A cela s ’ajoute la préparation 

des aliments cuits pour les chimpanzés. 
 

 ANTOINE
KOUNDOUNOU

suppléant

CÉDRIC
KAMBERÉ

vétérinaire

Deux de nos soigneurs ont suivi 
une formation approfondie afin 

d'être en capacité de superviser les 
chimpanzés et l 'équipe de 

soigneurs, que ce soit au quotidien 
ou lors de situations plus 

extraordinaires (sauvetages, 
évasions…). Présents au CCC depuis 

de nombreuses années, Faya et 
Alimou ont toute notre confiance 

mais aussi celle de l 'ensemble des 
chimpanzés!

 FAYA ABEL
TOLNO

chef animalier

 ALIMOU BARRY
chef animalier

Antoine est le doyen de 
l 'équipe. D'un calme à toute 

épreuve, Antoine est 
maintenant en capacité de 
remplacer Faya ou Alimou 

en cas d'absence.

Un volontaire vient renforcer l 'équipe en aidant à la prise de visuels pour la
communication et sur le pôle "enrichissement du milieu" des chimpanzés. Les 

séjours sont de 3 mois avec un à deux volontaires maximum à la fois. 
 

Certains reviennent ou prolongent leur séjour comme Justine, qui effectue début 
2023 son 3ème séjour.
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Début juin, c'est une femelle de 3 ans environ que
nous avons secouru au sud de Conakry. Lors d'un
barrage routier,  un motard a pris peur et s'est enfui
en jetant un carton. Celui-ci  contenait une jeune
femelle chimpanzé dans un état de santé grave. Elle
était pieds et poings l iés dans un sac lui-même ficelé
et placé dans le carton. Très affaiblie, cette petite
était en état de choc. Nous avons dans un premier
temps dû guider les éco-gardes sur place pour les
premiers soins. Haletant en permanence, elle n'était
qu'à moitié consciente.

LES CHIMPANZÉS DU CCC
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SAUVETAGES DE 2022

Dès le mois de janvier, nous avons été appelés par
les autorités pour prendre en charge un jeune mâle
confisqué dans la région de Boké. Baptisé Tôla ,  ce
petit d'à peine 1 an était séquestré dans un vil lage et
est arrivé assez maigre.  Nos soigneurs sont
parvenus à gagner rapidement sa confiance. 

 
A peine 4 mois plus tard, en mai,  c'est encore un
petit mâle que ,nous recueil l ions. Agé de quelques
mois, i l  marchait à peine. Les autorités l 'ont
confisqué dans les mains d'enfants près de Conakry.
Très petit ,  i l  est arrivé bien fatigué mais son état de
santé était bon. Nous l 'avons appelé Pépé.

 
 

 Au bout de 2 jours, el le fut transportée vers Conakry pour davantage de soins
car elle ne pouvait pas supporter le voyage jusqu'au CCC. Elle a commencé
d'abord à ramper puis a fini par se mouvoir au bout de plusieurs jours. El le
présentait des problèmes de motricité qui sont réglés aujourd'hui.  El le
présentait également des blessures aux hanches (significatives d'un
enchaînement) très profondes. Baptisée Bomba ,  cette jeune femelle n'accorde
que très peu de confiance. Elle refuse de nous suivre au sanctuaire et s'est
éloignée lors d'une sortie. Une femelle semi-sauvage qui a intégré un de nos
groupes vit désormais avec elle en dehors de l 'enclos. Nous laissons de la
nourriture à disposition car Bomba est encore très jeune et elle nous observe
pour l ' instant de loin.
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En octobre, un petit orphelin a été amené à notre
bureau de Faranah. Les autorités ont été appelées
pour un jeune mâle dans un vil lage. I l  aurait été
séparé de sa mère dans la forêt suite à une
attaque de chiens. Complètement l igoté, ce bébé
présentait de multiples morsures et un état de
stress très important. I l  est malheureusement
décédé peu de temps après être arrivé au centre.
Pris de convulsions, i l  est fort probable qu'i l  fut
victime du tétanos.

En septembre, un autre petit mâle nous a été
confié suite à une saisie. Les soigneurs l 'ont appelé
Bingo. Plutôt confiant, son intégration fut rapide.

LES CHIMPANZÉS DU CCC
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SAUVETAGES DE
2022

En octobre, à une journée d'intervalle, un autre
bébé (un mâle baptisé Yondo) est arrivé au centre.
Très amaigri et méfiant, Yondo présentait une
jambe déformée. Celle-ci avait visiblement été
cassée et s'était resoudée mais dans le mauvais
sens, en formant un angle droit.  Yondo se battait
peu pour sa vie et malgré des soins importants, i l
nous a quitté en fin d'année 2022.
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CAS PARTICULIER
D'ÉLIO

Le CCC n'a pas d'infrastructures
nécessaires pour prendre en charge
d'autres animaux que les chimpanzés. I l
arrive parfois que nous soignions
certaines espèces aisées à relâcher
comme des pangolins, vautours,
crocodiles etc. . .  mais les primates sont
plus complexes.

Les autorités sont également assez
démunies et c'est pour les aider que
nous avions organisé en 2018 un relâché
de babouins.

Cette année, c'est un jeune singe
mangabey (appelé Elio) qui a été confié
au CCC en juin. Cette espèce ne vit pas
au parc national du Haut-Niger, dans
lequel nous sommes implantés. Elio était
âgé de 2 mois environ et ne pouvait
survivre sans soutien maternel et encore
moins seul puisque les mangabeys vivent
en groupe.

Nous avons contacté un sanctuaire
spécialisé au Liberia (LIBASSA) qui est en
capacité de réhabiliter à la vie sauvage
des singes mangabeys. LIBASSA a
accepté de prendre en charge Elio qui
fut transféré en octobre dès que toutes
les démarches administratives ont été
bouclées. 

Merci à LIBASSA de lui offrir les soins
nécessaires et à Cyril  Hue du parc
zoologique de La Flèche pour ses
conseils et ceux de ses confrères.
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DÉCÈS -TITA
Figure emblématique du CCC
malgré son jeune âge, Tita avait
marqué les esprits par son histoire
et son courage.

Âgée de seulement 6 ans, Tita est
décédée brutalement en juin 2022.

Elle, qui jusqu'ici avait un
comportement dynamique a
commencé à présenter des signes
de fatigue un matin. Sans fièvre,
elle est sortie en forêt et a grimpé
aux arbres mais avec moins de
motivation. Le soir ,  Tita avait un peu
de fièvre et l 'équipe l 'a traité. Le
lendemain, elle s 'affaiblissait et
l 'équipe l 'a endormi pour la soigner.
Très vite, le coeur de Tita s 'est
arrêté. L'équipe a réalisé un
massage cardiaque, injecté de
l'adrénaline. . .  en vain.

L'autopsie de Tita nous a montré
une dégradation importante des
principaux organes (coeur, foie,
poumons. . . )  que nous n'aurions pas
pu enrayer. Des échantillons ont été
analysés en laboratoire sur Conakry
et en Allemagne, mais aucune
maladie n'a été mise en évidence. 

Tita et les deux jeunes orphelins,
recueillis au mois d'octobre, qui
n'ont pas survécu resteront dans
nos mémoires.
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Groupe 1
Bomba est un cas particulier puisqu'elle vit en dehors de 

l'enclos mais accompagnée d'Anara qui est semi-sauvage 
et sort très régulièrement de l'enclos

Groupe 2
Dave et Noel ont été intégrés cette année. Noel a su
faire preuve de soumission au cours des premières 

étapes facilitant une perception positive par le reste 
du groupe. Ses réponses comportementales sont bien 

adaptées. Il doit tout de même faire preuve de 
vigilance car la cohésion des femelles est très forte 
dans ce groupe. L'intégration de Dave a été plus 
complexe. Il initiait très peu les échanges et ne se 

soumettait pas. Il s'est échappé plusieurs fois suite à 
des conflits. Peu à peu, Dave s'améliore et reproduit le 
comportement d'un chimpanzé "périphérique" à un 

groupe. Son intégration doit reprendre en 2023
puisqu'il est toujours logé près du groupe pour 

faciliter les intéractions

Groupe 3
Groupe très stable avec une excellente dominance 

exercé par Hakim

Groupe 4
Zoé a formidablement évolué en quelques années. 

Arrivée déjà adulte, Zoé ne comprenait pas le 
comportement chimpanzé. Elle s'adapte maintenant 
très rapidement aux nouveaux venus. Kanda, Sierra 
et Kaddé. Ali a montré quelques signes d'agressivité 

lors des intégrations qui se sont vite résorbés et la 
dynamique de groupe est très bonne.

RÉPARTIT ION DES GROUPES

62 chimpanzés vivent au sanctuaire. Nous essayons de créer
des groupes équilibrés en tenant compte d'un certain ratio
mâles/femelles mais en s'assurant aussi des âges divers.

Nous avons actuellement plusieurs groupes et certains cas
particuliers répartis comme présenté ci-dessous:

R A P P O R T  A N N U E L  2 0 2 2

Ced, Anara , 
Loundan, Moninga, 

Sita, Nimba, Kyo, 
Kumba, Laurence // 

Bomba

Dan, Habou, Léonie, 
Shelly, Louna, Vévé, 
Dave, Noel, Sanka, 

Lily, N’dama

Hakim, Rocky, Tango, 
Moucky, Mata, Flo, 

Ama, Tya, Sam, Sumba, 
Demu, Gypsie, Toto

 Gouela // Zoé, Missy,
Kadde, Labé, Kanda,

Ali, Sierra 

P . 9



Groupe 5
Douma et Bobo/Panza se partagent l'enclos 

hautement sécurisé un jour sur deux. Une 
intégration de Douma avec les 2 mâles a été tentée 

mais Bobo a paniqué et essayé de sortir. Nous 
reproposerons une intégration socialement plus 

intéressante à Douma lorsque l'enclos de Zoé sera 
aussi sécurisé ou via la nouvelle structure prévue 

dans l'agrandissement.

Groupe 6
Ce groupe est encore jeune et sort en forêt tous 

les matins et tous les après-midis avec deux 
soigneurs afin d'affiner leurs compétences dans 

la nature. Simon, Nana et Oumou devront 
bientôt rejoindre un groupe plus évolué.

Groupe 7
Ce petit groupe se compose de nos 3 bébés. Ils

sortent en forêt ensemble jusqu'à ce qu'ils soient
en capacité de dormir avec un groupe et d'avoir

de bonnes compétences pour ne pas tomber
d'un arbre.

Cas particuliers
Ces chimpanzés sont en attente d'intégration. 

Intégrés plusieurs fois à des groupes, ils 
s'échappent pourtant très régulièrement 

menaçant la sécurité des autres chimpanzés et 
des équipes. Nous n'avons pas assez de place 

dans l'infrastructure spécialisée pour les intégrer 
et devons attendre l'agrandissement du 

sanctuaire. La situation de tensions avec les
chimpanzés sauvages renforcent le problème. 

(cf.ci-dessous)

R A P P O R T  A N N U E L  2 0 2 2

Dali, Marco, 
César, Simon, 
Sewa, Nana, 

Oumou

Bingo, Pepe, Tola

Bamba – Max –
Wodo – Paco -
Moka // Nelson

Bobo, Panza // 
Douma

Merci à Pohl Foundation, la Fondation Brigitte Bardot, le zoo de La
Flèche, Boissière Mervant Conservation, One Voice, la Réserve
Africaine de Sigean, la Fondation Le Pal Nature, le parc merveilleux
de Bettembourg, Arcus Foundation, International Primate
Protection League et William and Charlotte's Park pour le soutien
apporté à la prise en charge des chimpanzés issus du braconnage.
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Situé dans la zone intégralement protégée du parc national du
Haut-Niger, le CCC est très isolé. S'il est le lieu idéal pour la
réhabilitation des chimpanzés issus du braconnage, il semble que
les chimpanzés sauvages soient également très enthousiastes à 
 l'idée d'y séjourner.

En 2008 déjà, une femelle sauvage (que nous appelons Loundan)
rôdait depuis de nombreux mois près du sanctuaire. Elle finit par
intégrer notre groupe d'adultes en sautant dans l'enclos (motivée
par une de nos femelles qui est rentrée seule du site de relâché). 
 Malgré tous nos efforts, nous ne sommes jamais parvenus à la faire
sortir. Elle a eu depuis un fils, Moninga, qui est maintenant un
grand adolescent. Loundan effectuait au départ des allers-retours
entre la forêt et l'enclos sans perturber le groupe. Mais petit à petit
elle a pris confiance. Elle sort à la moindre contrariété. Si nous
enfermons son fils dans la loge le temps de débroussailler l'enclos,
elle sort. Si des chimpanzés sauvages sont à proximité, elle sort
pour les chasser également. Le problème est que Loundan visite
maintenant tous nos groupes, créant énormément de tensions et
des évasions car les autres groupes la perçoivent comme une
étrangère. Il est difficile d'avancer sur nos travaux et nos
intégrations dans ce contexte car elle provoque aussi l'équipe.

Il y a 4 ans, une autre femelle appelée Anara a également sauté
dans l'enclos des adultes après 2 ans d'observation autour du
sanctuaire (créant au passage beaucoup d'excitation aussi).
Comme Loundan, Anara sort régulièrement et a d'ailleurs pris la
jeune Bomba (cf. sauvetages 2022) sous son aile.

Les fortes pressions qui pèsent sur les chimpanzés sauvages
partout en Guinée les poussent vers les zones comme la zone
intégralement protégée du parc national du Haut-Niger qui est
préservée. Si nous parvenons à attraper Loundan, nous tenterons de
la relâcher de nouveau après des tests sanitaires. La sécurisation de
nos nouveaux enclos devraient limiter ce phénomène.

LES CHIMPANZÉS
SAUVAGES AU SANCTUAIRE

R A P P O R T  A N N U E L  2 0 2 2

laisser aux chimpanzés issus du braconnage la place
existante afin d'assurer aux autorités notre capacité à les
accueil l ir  (et donc la possibil ité pour eux de saisir)
l imiter le nombre de chimpanzés ayant eu des contacts avec
l 'humain, qui sont bien plus diff ici les à relâcher.

A noter:  l 'ensemble des femelles du CCC sont sous contraceptifs
pour deux raisons:
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Comme mentionné en 2021, agrandir le sanctuaire devient
urgent. Le manque de place ralentit les intégrations des
nouveaux individus et renforce les tensions. 

Nous avons démarrer l'agrandissement mais les travaux ne
sont pas encore terminés. Les problématiques de terrain
avec les évasions, les nouveaux arrivants, la présence de
chimpanzés sauvages ont joué sur notre emploi du temps
déjà serré. En effet, la saison des pluies nous empêchent
durant plusieurs mois de monter du matériel et de créer des
fondations. 

Le changement de direction au mois de mai, le temps de
formation qui en découle (cf. la partie développement
organisationnel) ainsi que les contraintes administratives
(8mois pour sortir un container de matériel du port) ont mis
à mal ce projet, pourtant vital pour l'avenir du CCC.

Nous avons toutefois progressé et soulignons la rapidité
d'intégration de Pierrot qui a supervisé le début des travaux
très rapidement. Quelques mois seulement après son
arrivée, nous commencions la construction du futur
bâtiment de l'agrandissement. Nous remercions l'institut
Jane Goodall et le sanctuaire de Tchimpounga pour leur
soutien puisqu'ils ont permis la mise à disposition d'un de
leur technicien, Roland, spécialisé dans ce type de
construction. Roland était déjà venu pour une structure de
ce type et a achevé la première partie du bâtiment en août
avec une équipe de travailleurs locaux. Ce bâtiment est
composé de plusieurs loges toutes communicantes et
longées par un couloir destiné aux soigneurs. Elle pourra
ensuite être doublée sur le côté droit du couloir. 

NOS
INFRASTRUCTURES

AGRANDISSEMENT

R A P P O R T  A N N U E L  2 0 2 2
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AGRANDISSEMENT

La fin d'année fut bien chargée mais l'équipe a pu définir le
tracé exact de l'agrandissement scindé en deux enclos de 3.5
hectares chacun. L'un deux dépasse la zone attribuée au
centre et nous avons dû demander l'accord aux autorités du
parc national pour avancer. Sur la première moitié 2023. nous
souhaitons finir d'acheminer/trouver le matériel et surtout
recruter un chef de chantier. Nous pourrons ensuite
commencer les fondations. La partie "matériel" est vraiment
longue car nous cherchons le reste des financements en
même temps et l'acheminement est complexe (nous sommes
le sanctuaire le plus isolé d'Afrique). Il y a aussi une inflation
générale et des pénuries qui nous ralentissent. Nous ne devons
pas aller trop vite en démarrant la construction en simultanée
au risque de devoir stopper le chantier et d'avoir les ouvriers à
l'arrêt (le chef de chantier viendra de l'étranger).

R A P P O R T  A N N U E L  2 0 2 2

Merci à Olsen Animal
Trust, IFAW, la fondation
Brigitte Bardot, Le Zoo de
La Flèche, la Fondation Le
Pal Nature, Boissière-
Mervant Conservation, le
zoo de La Barben,
1%fortheplanet, mais aussi
la Fondation Lemarchand,
PhysiologicVet, la Réserve
Africaine de Sigean et la
Fondation Léa Nature pour
leur soutien sur ce projet.

En rouge, sur la carte vue du
ciel, les agrandissements en
cours qui doubleront quasiment
la capacité du CCC
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De grands travaux de rénovation sont engagés en parallèle
de l'agrandissement et vont nécessiter plusieurs années.
Notre grand enclos de 3ha (groupe 1), construit il y a 20 ans,
présente de grandes faiblesses au niveau des poteaux et
nous devrons créer un retour et doubler la clôture.
De plus, cette année, un fromager s'est abattu sur une partie
de la clôture durant un violent orage. Neuf chimpanzés
adultes sont sortis. L'équipe a fait preuve de beaucoup de
sang froid pour anesthésier les chimpanzés qui
déambulaient dans le camp et réparer la clôture au plus vite. 

Pour l'enclos du groupe 2, il y a moins de travail mais il sera
nécessaire de doubler la clôture et créer un retour.

Au niveau du groupe 3, nous avons commencé cette année
avec le remplacement des poteaux . Il faudra, par la suite,
doubler et créer un retour. Merci à IFAW, Pohl Foundation
et One Voice pour leur soutien financier.

RÉNOVATION

R A P P O R T  A N N U E L  2 0 2 2
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Pour l'enclos du groupe 4, une réfection complète est
nécessaire et il sera hautement sécurisé, de la même façon
que l'enclos du groupe 5. Cela nous permet d'avoir une
structure idéale pour les situations complexes.

Les enclos hautement sécurisés sont non seulement doublés mais ils possèdent
un retour en tôle ondulée. Ce système nécessite plus de travail mais permet de
proposer un espace extérieur aux chimpanzés difficiles à socialiser ou sortant
beaucoup.

Pour le groupe 6 qui passe toute la journée en forêt, il faudra
uniquement rénover leur bâtiment de nuit.

Pour le groupe 5, 7 et la quarantaine, seule de la
maintenance est nécessaire car leurs enclos et loges de
nuit ont été rénovés sur ces dernières années.
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L'ÉQUIPE DU SITE
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MARIUS
KABONGO
NTUMBA

Manager du site de relâché et de la protection du parc national du Haut-Niger,
Marius a rejoint notre équipe en septembre 2022. Avec une licence en science
et gestion de l ’Environnement, Marius a également acquis une solide
expérience dans le domaine du relâché et le suivi de populations sauvages.
Nous sommes ravis de son arrivée qui nous permettra de professionnaliser
l 'équipe et de mieux suivre les patrouilles des éco-gardes.

 BENOIT
KAMANO

Marius est épaulé par 5 employés guinéens qui assurent à la fois le suivi des 
chimpanzés relâchés par télémétrie, le ravitail lement hebdomadaire par 

bateau...
 

 SAIO
KOUROUMA

 FACELI
MANSARE

 ANTOINE
DYOMBUNOU

SAYON 
OULARE
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LE GROUPE SUIVI PAR TÉLÉMÉTRIE
Notre équipe de pisteurs suit à distance (le fleuve Niger les sépare) et par
télémétrie certains de nos chimpanzés. Parmi ceux qui ne sont plus
suivis,  certaines sont des femelles qui ont intégré des groupes sauvages.

C E N T R E  D E  C O N S E R V A T I O N  P O U R  C H I M P A N Z É S
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DEUX NAISSANCES
Le groupe que nous suivons est composé de 2
mâles adultes, 4 femelles et 8 petits dont 2 sont
nés cette année. Les femelles se reproduisent
bien mais amener leurs petits à l 'âge adulte est
encore un grand défi car les dangers sont
nombreux. Les deux petits sont nés en avril  et en
novembre.

UN 
GROUPE 
STABLE

Le groupe connaît
parfaitement la zone
et navigue sur un
territoire établi  de
plusieurs kilomètres.
I ls se séparent parfois
mais jamais sur de
grandes distances.
Leur cohésion rend
diffici le l ' intégration
de nouveaux individus
bien que ce soit
nécessaire à l 'avenir
pour que le groupe
reste en capacité de se
défendre. Les points de cette carte représentent les déplacements de

Robert,  l 'un des deux mâles du groupe. I ls sont signif icatifs des
déplacements de la plupart des membres.
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RELÂCHÉ DE DEUX FEMELLES
Retourner à la vie sauvage est loin d'être simple. Parfois,  plusieurs tentatives
sont nécessaires. C'est le cas de Chloé et Siala, qui ont été relâchées ensemble
pour une deuxième tentative. El les savent toutes deux vivre en forêt,  pourtant,
elles ne sont pas parvenues à s' intégrer dans un groupe lors de leurs premières
aventures. Siala est la f i l le de Lola qui vit toujours dans le groupe que nous
suivons. Siala a quitté son groupe (ce qui est normal pour les femelles
adolescentes qui cherchent à s' intégrer ail leurs) mais a fini par retourner au
sanctuaire par ses propres moyens. Semi-sauvage, elle a créé beaucoup de
dégâts et de tensions au centre. 
Chloé avait,  quant à elle,  été présentée au groupe de relâché lors de la première
tentative mais s'était rapidement éloignée..  Sortant de la zone intégralement
protégée à plusieurs reprises, l 'équipe avait dû prendre la décision de la
récupérer.

Afin d'optimiser leurs
chances, nous avons
minutieusement choisi la
zone. Nous nous
sommes concentrés sur
un secteur dense en
chimpanzés sauvages et  
ressources dans la zone
intégralement protégée
qui est,  dans le même
temps, le plus éloigné
possible du sanctuaire.

PRÉPARATION

Nous avons collecté une partie des données grâce au projet de bio-monitoring
(cf.  la partie protection )  et aux rapports de patrouil les des éco-gardes.

Nous avons fait appel à François Mill imono, consultant en biodiversité, pour
terminer l 'étude sur le terrain. François est également un ancien employé du
CCC et originaire de Faranah, la vi l le la plus proche. I l  connaît très bien le parc.
national.  La zone en question est très dense. En passant par la piste moto la
plus proche et la plus mince, i l  n'est tout de même pas possible de l 'atteindre
sans plusieurs heures de marche en saison sèche. Cela devient impraticable en
saison des pluies. Merci à Tusk Trust et Margot Marsh foundations pour leur
soutien.
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Le relâché de Chloé et Siala devait avoir l ieu en juil let.  Pour amener les deux
femelles sur la zone en même temps, i l  était nécessaire d'uti l iser le bateau.
Seulement, la saison des pluies a énormément tardé et le niveau du fleuve
n'était pas suffisant pour les déplacer. Nous avons enfin pu leur ouvrir les
portes de la l iberté le 16 octobre. Elles sont restées ensemble quelques jours
avant de se séparer. 
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AVENIR DU PROGRAMME DE RELÂCHÉ
Currently,  the CCC is the only sanctuary in the world that releases
chimpanzees into the wild.
Finding a viable territory with l itt le human pressure is very complex.
For our core group of released chimpanzees in the Upper Niger National
Park, we plan to repeat the reinforcement of the existing group with
young individuals. For this we wil l  have to do an integration over several
weeks and wil l  have to further expand the adaptation building in the
area. We are not planning this for 2023 as we do not want to disturb
Chloe and Siala who are navigating the site with vehicle journeys,
generators on etc.. .

I l  est probable que nous 
envisagions le relâché de 
femelles, seule ou à deux 

dans la nature. 
Naturellement, à 

l 'adolescence, les femelles 
quittent leur groupe pour 

trouver le leur et éviter 
ainsi la consanguinité. 

Raison pour laquelle nous 
envisageons cette 

possibil ité. Nous devons 
faire attention à ne pas 

non plus déséquil ibrer les 
groupes en ayant un ratio 
mâles/femelles inadéquat.

 STUDY ON
THE N'DAMA

AREA

RELÂCHÉ DE 
FEMELLES

La forêt de N'Dama située à 
la frontière sénégalaise 

conserve encore les 
ressources et la surface 

nécessaire à un relâché de 
chimpanzés. Néanmoins, 

elle est aussi impactée par 
plusieurs activités 

humaines. L' institut Jane 
Goodall  qui nous appuie sur 

cette étude analyse 
actuellement les données 

récoltées sur site ces 
dernières années. Cette 

forêt est la seule en Guinée 
qui offre actuellement un 

espoir pour les chimpanzés 
issus du braconnage. En 

fonction des résultats, nous 
pourrons mener des études 

socio-économiques.
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L'année 2022 a permis de bien meil leurs résultats que l 'année précédente. En
2021, nous avons patrouil lé sur un total de 1279 km dans le parc national
dont 400 km dans la zone intégralement protégée. En 2022, les patrouil les
ont parcouru 5365 km dont 1279 km à l ' intérieur de la zone intégralement
protégée.

Bien sûr, ces chiffres ne peuvent pas à eux seuls rendre compte de l 'efficacité
des patrouil les, mais rappelons que jusqu'ici ,  nous rencontrions de grandes
difficultés pour que le parc national déploie ses éco-gardes en patrouil les de
façon effective.

En effet,  la gestion de ces éco-gardes n'est que peu tangible, ces derniers
reçoivent leurs salaires venant de l 'Etat qu'i ls soient sur le terrain ou non. Le
peu de moyens à disposition (pas de motos/ GPS, équipements divers…) les
découragent. Nous essayons avec le conservateur du parc national du Haut-
Niger de modifier ces comportements en mettant à disposition les
équipements nécessaires mais en les mobil isant aussi davantage dans leur
travail .  Nous avons formé plusieurs patrouil les au projet bio-monitoring (cf,
page 25) et formé 40 agents à l 'uti l isation du nouveau GPS. Nous avons
également mis en place un système de primes pour encourager les éco-
gardes à l 'assiduité. Pour 2023, nous mettrons en place un concours avec une
cérémonie pour mettre à l 'honneur les éco-gardes avec le plus de missions
réalisées. Des petits prix seront mis en jeu.

 ABOUBACAR
SAMOURA

ÉVOLUTION DU
CONSERVATEUR

En poste depuis 4 ans en tant que conservateur du parc
national du Haut-Niger, Mr Aboubacar Samoura a été
promu directeur général de l 'OGPRF (office guinéen des
parcs et réserves de faune). Le CCC le connaît
évidemment très bien et nous sommes très heureux de
pouvoir collaborer avec lui au niveau national.

Sans réel remplaçant durant de nombreux mois, nous avons travail lé en 2022
essentiellement avec Fadji  Traoré en charge du suivi écologique du parc. Fin
2022, un nouveau conservateur a été détaché. I l  se nomme  Siaka Oularé et
nous venons juste de le rencontrer.

LES PATROUILLES DES  
ÉCO-GARDES
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Nature de la confiscation Nombre

Outils d'exploitation minière 15

Animaux vivants (crocodiles,
singe patas, pangolins)

4

Tronçonneuses 16

Carcasses et peaux d'animaux 17

Bois en planches et bastings 89

C E N T R E  D E  C O N S E R V A T I O N  P O U R  C H I M P A N Z É S
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En 2023, nous uti l iserons le logiciel SMART. Cela nous aidera à apporter plus de
précisions sur les patrouil les et à mieux les encadrer.

La présence de Marius Kabongo Ntumba sur site depuis septembre 2022
permettra aussi,  sur l 'année qui vient, une meil leure coordination des patrouil les.
Le site étant très isolé et hors réseaux, sa présence va beaucoup aidé à la prise
de décisions.

En termes de confiscations et
d'arrestations, nous notons une
amélioration depuis 2021. Cependant,
nous pouvons faire bien plus au vue
des activités i l légales. Les éco-gardes
ne suivent pas toujours la procédure
(parfois i ls confisquent sans aller
jusqu'à l 'arrestation) mais nous
espérons que les mesures envisagées
pour 2023 (concours, logiciel SMART
pour le suivi ,  encadrement rapproché)
les aide à atteindre les objectifs.

NB: le tableau ne comprend que les missions
organisées par le CCC et non toutes celles
menées dans le parc.
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A l 'aide de caméras se déclenchant en présence d'un être vivant, nous
surveil lons année après année l 'évolution de la faune dans le parc national
du Haut-Niger et l 'évolution de la maladie de "pian" (maladie humaine) qui
circule parmi les chimpanzés sauvages.

Cette année, les caméras ont fonctionné du 11 mars au 21 juin. I l  n'est pas
possible de les poser durant la saison des pluies car la végétation est bien
trop dense et nous ne pouvons pas toutes les atteindre pour les relever. 

Deux volontaires gèrent les caméras durant cette période et 37 ont été
déployées cette année. Cependant, en raison de vols (7 caméras ont été
volées) et de dysfonctionnements, nous avons dû nous adapter au cours du
projet. 

Sur 2022, 38 missions de caméras ont été effectuées à l ' intérieur de la zone
intégralement protégée du parc et nous avons enregistré 117 points
d'activités humaines et 132 points de faune (13 l iés aux chimpanzés) sans
tenir compte des nids de chimpanzés en sus. A la f in de la saison, nous avons
identifié un total de 2092 nids de chimpanzés.

Sur un total de 2708 vidéos, seulement 44% (1192) ont été uti les ( le reste a
été activé par le vent ou des petits insectes).  Le chimpanzé est l 'espèce qui
apparaît le plus dans les vidéos (271) et nous en avons comptabil isé 765 (en
cours d'identification - noter que certains apparaissent plusieurs fois).

LE PROJET DE
BIOMONITORING
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L i s t e  d e s  e s p è c e s  a p p a r a i s s a n t  s u r  l e s  c a m é r a s
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R e p r é s e n t a t i o n  d e s  t o u r n é e s  e n  2 0 2 2

 
En ce qui concerne les chimpanzés, nous les avons trouvés dans 78% de la zone 

d'étude (i l  faut considérer qu'un pourcentage plus élevé est fort probable compte 
tenu des dysfonctionnements de certaines caméras).  

 
Une toute première préanalyse des vidéos a montré 13 chimpanzés avec des 

malformations sévères mais ce chiffre va très certainement augmenter d'ici  la f in 
de l 'analyse

 
(cf carte 3 et photos ci-dessous)
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N O T R E  E N G A G E M E N T
A U P R È S  D E S  C O M M U N A U T É S



L'ÉQUIPE 
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KÉMO
KOUROUMA

MARIE-JEANNE
BOUROUNO

 FAYA 
DIAWARA

L'équipe s'est également agrandie en 2022 avec le
recrutement de Mamadi Camara pour les activités de
sensibil isation au nord du parc national du Haut-Niger.
Originaire de Sanguiana, Mamadi connaît très bien le
terrain et a été recommandé par le DSPE (directeur
sous-préfectoral de l 'éducation) de Sanguiana lui-
même.

Deux volontaires expatriés viennent compléter
l'équipe à Faranah de façon à couvrir le nord et le
sud du parc.

IBRAHIM
N'DIRÉ

Notre équipe de sensibil isation a recruté Marie Jeanne en 2021. C'est l 'unique
femme guinéenne employée au projet. I l  est plus diffici le de pouvoir recruter des
femmes guinéennes. Ayant moins la possibil ité de faire des études et étant très
majoritairement en charge des enfants et du foyer, celles-ci ne postulent pas. Le
sanctuaire étant de plus très isolé ajoute une difficulté. Nous espérons que le
pôle "éducation" qui est basé à Faranah en vil le,  permettra à d'autres femmes de
nous rejoindre. En 2022, nous avons embauché Kémo, un de nos anciens
stagiaires, pour renforcer l 'équipe. Faya a maintenant quelques années
d'expérience et Ibrahim est le plus ancien. I l  a également été soigneur au
sanctuaire.
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LES ÉCOLES
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La Guinée est un pays avec un fort taux d’analphabétisme (plus de 70% de la
population) qui ne fait que s’aggraver dans les communautés rurales. Les
quelques enfants qui vont à l ’école évoluent dans de très mauvaises
conditions (manque de matériel,  formation minime des professeurs…) et avec
un programme scolaire très pauvre où la protection de l 'environnement n'est
pas abordée. Le programme d’éducation du CCC vise à améliorer les
connaissances des enfants de ces communautés en matière d’environnement
et de conservation dans l ’espoir qu'une fois adultes, i ls soient non seulement
plus conscients des conséquences des activités humaines, mais aussi plus
ouverts à d'autres approches l iées à l 'exploitation des ressources.

Le CCC peut maintenant compter sur un programme solide et efficace
travail lé avec l 'aide de Teresa Sauquet, consultante en programme éducatif
durant 3 ans. Maintenant autonome, l ’équipe met en œuvre, chaque année,
les deux parties de son programme. La première partie se concentre
davantage sur les connaissances générales mais indispensables sur
l ’environnement et la deuxième partie se concentre un peu plus sur les
efforts de conservation et les conséquences des activités humaines les plus
courantes. Les enfants suivent le programme durant 2 ans et nous évaluons
chaque partie du programme sous forme de questionnaire pour en mesurer
l 'efficacité, enseignant aux enfants le respect de leur environnement et de
leurs ressources naturelles. 

LE PROGRAMME DE
SENSIBILISATION
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Sur l 'année scolaire 2021/2022, 327 enfants ont participé
au programme. Nous avons travail lé avec 3 écoles à
Faranah (Bambino, Alpha Yaya et Baffosa) et 3 dans des
vil lages (Bendou, Yeredu et Sidakoro). Les évaluations
ont montré des résultats très encourageants. Après
l 'évaluation, les élèves ont démontré des résultats 4 fois
supérieurs au test dispensé avant la mise en œuvre du
programme. 

Les enfants suivant la deuxième partie du programme
ont une augmentation moins significative de leurs
résultats bien que le niveau de connaissance soit 2 fois
supérieurs comparativement au début du programme. 
 Ceci est tout à fait normal car i ls avaient déjà des
connaissances avant le début de la deuxième année,
ayant déjà participé à la première. Nous avons également
constaté que les enfants ayant participé aux deux
programmes ont eu des résultats 1,38 fois meil leurs que
les enfants qui n'ont participé qu'à la deuxième partie.
Bien sûr, les améliorations des enfants participant au
programme étaient très significatives si  on les compare
aux écoles témoins qui n'y participent pas encore.

Nous avons également réussi à mettre en œuvre une
excursion en forêt avec 108 enfants de Faranah. Un
grand défi logistique pour notre équipe et une grande
première pour ces enfants. Pendant l 'excursion, les
enfants ont été séparés en groupes et ont joué à une
petite chasse au trésor, où i ls devaient trouver quelques
éléments de la forêt (feuil les, fruits,  f leurs, plumes... )
pour créer ensuite un mandala. Nous avons également
profité de l 'occasion pour les sensibil iser à la
problématique des déchets et i ls ont été invités à
rassembler tous les déchets qu'i ls pouvaient trouver
pour les ramener à Faranah.

Nous avons également profité de l 'occasion pour leur
offrir des gourdes financées par notre partenaire DSWF
(David Shepherd Wildlife Conservation) avec le logo du
CCC. Nous leur avons également fourni le l ivre "Mama
Pi",  créé par nos collègues de Tacugama en Sierra Leone
et que PASA (Pan African Sanctuary All iance) nous a
financé. I l  aide les enfants à mieux comprendre le rôle
des sanctuaires.

Pour la nouvelle année scolaire 2022-2023, nous avons
ajouté une école supplémentaire à Oussouya.
Progressivement nous pourrons atteindre l 'ensemble des
écoles bordant le parc national du Haut-Niger.

C E N T R E  D E  C O N S E R V A T I O N  P O U R  C H I M P A N Z É S
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Le CCC travail lait jusqu'ici  dans les vi l lages du sud.
Nous avons maintenant commencé à travail ler avec les
vil lages au nord du parc en plus de ceux du sud. Cela a
toujours été diffici le car ces vi l lages sont plus éloignés
et sur les 4 éducateurs qui ont été embauchés, aucun
d’entre eux n’a décidé de rester. Le "quartier général"
de l ’équipe du Nord se trouve sur notre site de relâché
des chimpanzés. C'est un campement très isolé, hors
réseaux et sans électricité ni eau courante. I l  est
diffici le de pérenniser une équipe. Cette année, nous
avons enfin trouvé une personne locale de la région
avec la volonté et la force de participer et de s’ investir
pour le programme d’éducation. I l  est épaulé par un
de nos anciens volontaires qui connaît bien la zone. Le
CCC envisage l ’ idée d’ouvrir un bureau dans l ’un des
vil lages nordiques pour en faire le siège social dans
les années à venir.  Beaucoup d'activités impactantes
pour l 'environnement sont menées au nord et nous
nous devons d'accompagner les communautés vers un
développement plus durable.

A la f in de l 'année scolaire 2021-2022 (juin 2022),  nous
avons commencé avec notre éducateur le plus
expérimenté, Ibrahima. I l  s 'est déplacé quelques jours  
pour mettre en place quelques activités Club Nature
dans deux vil lages du nord (Komoya et Sankounya).
Une petite présentation du CCC et de son rôle auprès
des chimpanzés a été faîte. Un documentaire sur
l 'histoire de l 'un de nos chimpanzés a été diffusée et
les enfants ont pu reproduire cette histoire sous forme
de scénette théâtrale. Les enfants ont beaucoup
apprécié cette activité et les enseignants/directeurs
des écoles ont été très participatifs.  61 enfants ont
participé à l 'activité.

Depuis, c'est bien notre nouvel éducateur, Mamadi
Camara, qui a pris le relais avec Fabien, un ancien
volontaire. Ensemble, i ls travail lent avec 5 écoles dans
5 vil lages différents (Komoya, Sankounya, Sanguiana,
Sinea et Kourousalla).  La première partie du
programme sera mise en oeuvre cette année et
touchera environ 300 élèves. 
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LA SENSIBILISATION AU
NORD DU PARC
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Bien que les écoles soient une excellente voie pour sensibil iser à 
l 'environnement, force est de constater que nous ne pouvons pas visiter 

toutes les écoles bordant le parc national du Haut-Niger en même temps. Nous 
souhaitons également pouvoir atteindre les adultes. Plusieurs projets ont été 

menés en 2022 pour remplir cet objectif.
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L'AFFICHAGE À FARANAH
Six panneaux d'affichage ont été placés sur des zones très fréquentées dans
la vi l le de Faranah (stations de bus, marchés, sorties de la vi l le.. . ) ,  ciblant les
promeneurs en 2021.

Ces panneaux ont pour but de sensibil iser les gens à l ' importance de
prévenir les autorités lorsqu'i ls sont témoins d'un trafic i l légal de
chimpanzés. 

Nous avons interrogé plus de 200 personnes de sexe, d'âge et de statut social
différents, sur leurs connaissances en amont. Après l ' installation des
panneaux, nous avons réinterrogé ces 200 personnes en 2022. Seuls 6% ne se
souvenaient pas avoir vu un des panneaux quand 60% semblaient avoir
appris quelque chose d'intéressant.

Malheureusement, seulement 6% des personnes ont réellement compris l 'une
des deux images montrées. Nous devons encore simplif ier les panneaux pour
facil iter la compréhension de tous.

Un autre projet d'affichage a
vu le jour sur le thème de la
problématique des déchets.
Ce panneau représente
Doussou (leader du projet
recyclage - cf.  les projets
communautaires) montrant
un cabas en plastique
recyclé afin d'inciter les gens
à recycler leurs déchets au
lieu de les jeter au sol.
Doussou étant une femme
très active à Faranah, sa
présence sur le panneau
attire l 'attention.
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Depuis novembre 2021, nous préparons chaque mois deux émissions de 20
minutes sur des thématiques autour de l 'environnement. Nous avons bien sûr
évoqué  le parc national du Haut-Niger et son importance, le travail  du CCC et
l ' intérêt de la conservation, l ' importance des plantes et des forêts pour la survie
de tous, de la problématique des déchets, des lois concernant la pêche, les zones
protégées, le braconnage… Nous mettons aussi en avant les projets locaux qui
sont mis en œuvre au bénéfice des communautés et de l 'environnement. 

Les gens nous félicitent régulièrement pour ces émissions qui sont très
appréciées.  Tous ces sujets sont abordés dans la langue locale et les autorités
du parc et/ou des personnes investies à Faranah sont souvent invitées à
participer aux discussions. 

Comme pour les panneaux d'affichage, une enquête a été réalisée pour vérifier
l 'efficacité de l 'émission de radio. 45% des personnes interrogées ont déclaré
qu'elles écoutaient souvent l 'émission, 13% parfois et 41% ne l 'ont jamais
écoutée. Bien que ces chiffres soient encourageants, puisqu'i ls témoignent d'une
écoute importante en une année seulement, nous avons uti l isé l 'enquête pour
mieux cibler les moments où les gens uti l isent le plus souvent la radio et nous
avons adapté nos passages en conséquence afin d'améliorer ces pourcentages.
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EMISSIONS DE RADIO

Le cercle sur la 
carte représente la 

portée des 
émissions de radio 
(portée régionale 

s'étendant de 
Faranah à Dabola 

et Kouroussa
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Sidakoro est le vi l lage "porte d'entrée" pour le parc national du Haut-Niger.
I l  est important de fédérer les vi l lageois autour de la protection du parc et
en particulier des chimpanzés. Le deuxième volet de la "Chimpanzee party" a
été dispensé à Sidakoro.  Nous menons beaucoup de projets avec ces
habitants et avons mis en place depuis 2021, la journée du chimpanzé avec
une fête pour tous nous réunir. 

C E N T R E  D E  C O N S E R V A T I O N  P O U R  C H I M P A N Z É S
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RENDEZ-VOUS ANNUEL
À SIDAKORO

Sur cette édition, les vi l lageois ont préparé quelques danses et quelques
scènes de théâtre sur la protection des chimpanzés. Notre équipe a bien
entendu préparé un discours et nous avons dispensé une activité de "face
painting" pour les enfants. Cette journée sensibil ise de façon ludique et
renforce très efficacement nos l iens.

L'évènement a 
été filmé et 
diffusé à la 

télévision sur 
tout le territoire 

guinéen

L'ensemble du 
village participe 
quel que soit son 
âge ou son sexe.
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En 2022, l 'équipe de sensibil isation du CCC a
poursuivi sa relation avec une ONG locale (CECOJE)
formée par de jeunes militants guinéens désireux
d'améliorer la propreté de leur vi l le. En 2021, nous
avions déjà financé quelques activités pour aider le
groupe à nettoyer et reboiser les berges du fleuve
à Faranah.

Cette année, le projet a consisté à sensibil iser les
populations riveraines du fleuve à Faranah à la
problématique de sa pollution, que ce soit pour
eux directement ou pour l 'avenir de leurs enfants.
Une vaste campagne a été mise en place. 20 agents
locaux ont été formés et ont visité chaque maison
dans les 4 quartiers qui longent la rivière. Plus de
15 000 personnes ont été informées de
l ’ importance et la manière de garder le f leuve
propre. 

Le projet a été un véritable succès puisque près de
90% des personnes interrogées ont manifesté leur
intérêt à souscrire à un service de collecte des
ordures pour éviter de les jeter dans le f leuve, et
une grande majorité l 'a effectivement fait.

Ce projet,  soutenu par notre émission de radio et
une petite campagne d'affichage dans la vi l le,  a un
impact positif  et un potentiel énorme. Ce projet
vient également en complément de notre projet de
recyclage du plastique. Petit à petit ,  les gens
s'engagent de façon consciente.

Le projet de ramassage des déchets sur Faranah
qui a commencé en 2022 est un joli  succès mais sa
portée pourrait et doit al ler beaucoup plus loin (cf.
les projets communautaires)

C E N T R E  D E  C O N S E R V A T I O N  P O U R  C H I M P A N Z É S
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UN PARTENARIAT AU 
SECOURS DU FLEUVE 

NIGER
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RAMASSAGE DES DÉCHETS À FARANAH

C E N T R E  D E  C O N S E R V A T I O N  P O U R  C H I M P A N Z É S
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Comme mentionné sur la partie sensibil isation, une vaste campagne a été
menée en 2022, avec pour résultats la souscription d'un abonnement de la
part des habitants au ramassage des déchets.

Nous avions également, en parallèle, nettoyé les bords du fleuve Niger à
Faranah grâce à l ' intervention de plusieurs camions. 

Cependant, i l  n’y a que quelques camions dans tout Faranah capable
d'effectuer le ramassage et i ls ne peuvent pas accepter davantage d’abonnés.
 
Ensemble, le CCC et le CECOJE souhaite investir avec l 'achat de quatre
triporteurs motorisés disposant d'une remorque et de tous les outils
nécessaires pour accroître notre portée. Ces véhicules peuvent facilement
accéder aux 4 quartiers pour ramasser les ordures de tous les abonnés pour
ensuite les déposer à la benne à ordures de la vi l le. Et cela même en saison
des pluies. 

Par la suite, les salaires et la maintenance proviendront des abonnés et,  une
fois à pleine capacité, i l  y aura toujours un bénéfice de 1.000 euros par mois.
Les bénéfices annuels seront ensuite réinvestis dans le projet,  en achetant
plus de triporteurs et en atteignant de plus en plus de quartiers de Faranah.
Dans quelques années, nous aurons, nous l 'espérons, un système complet et
efficace de collecte des ordures dans tout Faranah.

LES PROJETS
COMMUNAUTAIRES
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PROJET APICOLE

C E N T R E  D E  C O N S E R V A T I O N  P O U R  C H I M P A N Z É S
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Nous avions commencé un projet d'apiculture avec Sambouya, le  vi l lage le plus
proche du CCC en 2021. La technique traditionnelle consistait à abattre l 'arbre
sur lequel se trouvait la ruche pour l 'obtenir.  La ruche et les abeil les sauvages
étaient détruites. 

En 2021, nous avions aidé la communauté à former un groupe d'apiculteurs et
leur avions fourni 30 ruches kenyanes. Face  à certaines contraintes de temps
et de moyens financiers, la deuxième phase du projet concernant la formation
et la répartit ion des outils et équipements d'apiculture ont été mises en œuvre
en 2022. 

La première production n'a pas été très importante (un peu plus de 30L),  la
communauté étant encore un peu sur la réserve. Cependant, la
commercialisation du miel a été très qualitative et cela les a aidé à augmenter
le prix de presque 10 fois la valeur initiale. Cette pratique leur demande, dans
le même temps, moins d'efforts (pas d'arbres à abattre, pas de nombreux
kilomètres à parcourir…) La troisième phase du projet sera mise en œuvre en
2023, et consistera à construire une salle de stockage du miel.

Le miel est actuellement vendu à Faranah et en particulier à l 'hôtel Del Niger
qui accueil le beaucoup d'expatriés. Nous espérons à l 'avenir pourvoir le
commercialiser à plus grande échelle.
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PROJET RECYCLAGE DU PLASTIQUE

C E N T R E  D E  C O N S E R V A T I O N  P O U R  C H I M P A N Z É S
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Comme mentionné dans nos précédents rapports, nous appuyons deux
groupements de femmes qui ramassent les sachets plastiques dans les rues de
Faranah et les assemblent pour en faire des cabas.

Ce projet nettoie les rues mais i l  permet aussi de réduire le nombre de sacs
plastiques uti l isés au marché.

Jusqu'ici ,  les bénéfices étaient peu importants en raison du coût élevé de la
production puisqu'elles payaient un couturier extérieur au projet pour
l 'assemblage.

Une formation a été dispensée en 2022 afin qu'elles soient plus indépendantes
et obtiennent un meil leur rendement. Nous espérons également que ces
groupements parviendront à attirer des personnes jeunes pour dynamiser la
production.

Doussou,  
responsable d'un  

des groupements de  
femmes
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PROJET DE FABRICATION DE SAVONS

C E N T R E  D E  C O N S E R V A T I O N  P O U R  C H I M P A N Z É S

R A P P O R T  A N N U E L  2 0 2 2

Les femmes qui gèrent ce projet au vil lage de Koura Sambouya depuis 2021
sont davantage autonomes cette année. Elles ont réalisé plusieurs productions
et réinvestissent les bénéfices dans des activités annexes qui leurs sont
propres comme l 'achat et le stockage d'arachides pour la revente.

En revanche, les groupements de femmes qui s' investissent depuis 2019 et ont
l 'avantage de notre présence au bureau du CCC à Faranah peinent à poursuivre.
En raison d'un souci sur leur dernière production, elles ont perdu les fonds
nécessaire à la fabrication. Désireuses de continuer, el les nous ont demander
un prêt pour redémarrer qui sera rembourser sur les prochains bénéfices.
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PROJET DE REBOISEMENT

C E N T R E  D E  C O N S E R V A T I O N  P O U R  C H I M P A N Z É S
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Le vil lage de Toumania est situé entre Faranah et Dabola et borde le parc
national du Haut-Niger. Ses habitants ont soll icité notre aide afin de
sauvegarder deux zones proches du vil lage, une source d'eau et une forêt
dégradée. 

Les vi l lageois, avec l 'aide de notre équipe et des gardes forestiers, ont
planté 2000 arbres locaux (Melina alboria, Afzeria africana, Anacadium
occidentale et Carapa procera) dans ces deux zones. Le CCC a fourni les
plantes, les matériaux, le carburant et l 'expertise, mais tous les vi l lageois
et les gardes forestiers ont contribué par leur travail  à la mise en œuvre
du projet.

Les plants sont surveil lés par les vi l lageois afin qu'un feu de brousse ne
puisse pas ravager tous les efforts. Les écogardes sont responsabil isés
sur ce projet et vérif ient que la protection est effective.
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PROJET DE MARAÎCHAGE

C E N T R E  D E  C O N S E R V A T I O N  P O U R  C H I M P A N Z É S
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L’ intégration de Marie Jeanne à l ’équipe éducative nous a permis
d’étendre notre portée à bien des égards. Grâce à sa formation en
agronomie, nous avons pu démarrer un grand projet de maraîchage à
Sidakoro, le vi l lage "porte d'entrée" du parc national.  

Le CCC, avec la collaboration du parc national du Haut-Niger, a commencé
à travail ler avec la communauté de Sidakoro sur un potager de 3,2
hectares. Le but étant d'aider la communauté à élargir sa source de
revenus (réduisant son impact négatif sur les écosystèmes du parc),  et le
sanctuaire à obtenir facilement et suffisamment de nourriture pour
nourrir les chimpanzés du CCC. 

La formation des vil lageois aux techniques de jardinage a nécessité un
temps précieux. De ce fait,  seule la moitié des terres inhérentes au
potager a été exploitée. Et pourtant, à la f in du mois de juin 2022, nous
avions déjà produit plus de 30 sacs de légumes comme le concombre,
chou, oignon, aubergine.. .  (nous uti l isons des sacs de riz vides de 100 kg).
Ces sacs ont été achetés aux vil lageois et envoyés au sanctuaire pour
nourrir les chimpanzés. 

La totalité des femmes qui font partie du groupe (22) n’ont pas été
impliquées dans des activités i l légales au sein du parc cette année car
elles étaient occupées dans le potager. L ’une des activités les plus
percutantes auxquelles les femmes participent dans le parc national est la
récolte du Detarium, un fruit sauvage largement répandu. Cette activité
les oblige à camper pendant des semaines dans la zone protégée du parc.
Elles y cuisinent également pour leurs maris pendant qu’i ls braconnent.
De nombreux feux de brousse y sont provoqués.
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CAS PARTICULIER DE KOMOYA

C E N T R E  D E  C O N S E R V A T I O N  P O U R  C H I M P A N Z É S
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Komoya est un vil lage conséquent situé non loin du site de relâché des
chimpanzés. 

RAPPEL DE SITUATION:
En 2021, nous avons eu plusieurs incidents avec le vi l lage et les habitants. I ls
avaient commencé à venir près du fleuve, le long de la zone intégralement
protégée, pour cultiver du riz.  Les premiers champs avaient été installés en 2020
autour de Borda et Timitamba. Mais en 2021, i ls prévoyaient de cultiver
dangereusement près de nos chimpanzés, autour de Banangkorogi et Timiss.

La carte montre la situation actuelle des rizières autour du site de relâché (vert
foncé) en 2022. Le point jaune près du camp de Bakaria représente la rizière
qu'i ls envisageaient de cultiver (collé à notre campement) l 'année prochaine. Le
point jaune près de Komoya représente l 'emplacement de la rizière qu'i ls tentent
de cultiver sans succès en raison de la forte présence de mauvaises herbes.
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Suite à cela, nous avons soll icité une réunion avec
Komoya (toujours en 2021). Nous avons été
accompagnés par un représentant du parc national.
Une fois sur place, nous avions été très surpris par la
tension générale. La communauté ne souhaitait pas
évoquer la problématique des cultures, mais un
problème non résolu avec les autorités du parc.

Les vi l lageois confondent le CCC et le parc national.  La
communauté est revenue sur un évènement de 2017. A
l 'époque, un vil lage rattaché à la communauté de
Komoya s'était installé le long du fleuve Niger. Toutes
sortes d'activités i l légales y étaient menées
(braconnage, pêche i l légale, exploitation du bois en
zone protégée..)  Le conservateur en place à ce moment
avait fait incendier le vi l lage. Les vi l lageois avaient
perdu beaucoup de leurs effets, et bien que leurs
activités soient i l légales, les représail les de ce type font
rarement avancer le débat.

La communauté a beaucoup perdu dans cet incendie et
les vi l lageois ont voulu profiter de notre présence et de
celle du représentant du parc pour demander un
dédommagement en nous retenant contre notre gré. La
situation était très tendue et Komoya menaçait de
brûler notre camp (i ls l 'ont fait à 2 reprises sur nos
annexes).  La communauté applaudissait à ses menaces.
Suite à un dédommagement symbolique, chacun a pu
reprendre sa route et Komoya semblait plus enclin à
discuter.

Malheureusement, un mois plus tard, des vil lageois
sont retournés près du fleuve au niveau du site de
relâché et ont été attaqués par les chimpanzés
relâchés. Un homme seulement a été blessé (sans
grande gravité) mais cela a détérioré de nouveau nos
relations avec Komoya.

C'est dans ce contexte que PASA (Pan African Sanctuary
All iance) nous a proposé de mener un projet pilote à
Komoya, en collaboration avec une société de conseil
"Impact by design". L'objectif  étant de pacifier nos
relations pour ensuite sensibil iser la communauté à la
protection du parc tout en leur proposant un projet de
développement sur-mesure et efficace.
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Le démarrage fut un peu long en raison des restrictions
sanitaires l iées au Covid et la formation pour notre
équipe a été dispensée en l igne.

Afin de pacifier nos relations, un premier tournoi de
football  a été organisé en décembre 2021. Tout s'était
très bien passé et nous avons été accueil l is très
pacifiquement lors de notre enquête d'impact. La
communauté a répondu à toutes nos questions. Un autre
tournoi a été organisé fin 2022 pour clôturer l 'année en
beauté. Tout au long de l 'année, l 'équipe du CCC leur a
prouvé son intérêt en les incluant dans les discussions
liées au parc et cette attention a été très appréciée.

En raison de ce changement positif ,  PASA et Arcus ont
décidé de nous financer davantage afin d'aider la
communauté à travail ler le riz près de son vil lage et non
près de la zone intégralement protégée du parc national.
Notre  demande de subvention a été approuvée en
octobre pour un montant de 35 000 dollars et Kaitlyn
(chef de projet de PASA) est venu visiter Komoya et nos
activités. Merci à PASA et Arcus pour leur aide. Nous
travail lons encore sur les accords avec le vi l lage mais
nous sommes confiants sur l ' issue car ce projet est très
intéressant pour eux. Les rizières qu'i ls cultivent
actuellement ne leur appartiennent pas et i ls ne
reçoivent que 10% de la production. Nous devrons faire
venir ensuite des experts en agriculture pour assurer la
réussite du projet près du vil lage. Un projet de
maraîchage et d'apiculture est également envisagé.

Le CCC va également aider la communauté à réparer
l 'école, la route et à terminer la construction d'un centre
de jeunesse afin de valoriser le vi l lage. 

Nous travail lons en collaboration avec toutes les
communautés jusqu'ici  et nous ne souhaitons pas que
Komoya fasse exception. Nous prendrons le temps
nécessaire à l 'établissement d'une relation de confiance.

Notre travail  avec les communautés est soutenu par Arcus, PASA 
mais aussi par DSWF (David Shepherd Wildlife Conservation) et 
la Fondation Léa Nature que nous remercions très 
chaleureusement pour leur confiance et soutien.

Le programme de sensibil isation, les projets communautaires et 
le site de relâché sont supervisés et managés par Miguel 
GARCIA, notre directeur des programmes de conservation. 
Miguel est très persévérant et investi  depuis maintenant plus de 
3 ans. C'est un élément moteur pour le CCC!

P . 4 6



C E N T R E  D E  C O N S E R V A T I O N  P O U R  C H I M P A N Z É S

D É V E L O P P E M E N T  
O R G A N I S A T I O N N E L



RECRUTEMENT D'UN DIRECTEUR

S’assurer que les responsables de chaque pôle coordonnent
correctement les activités du CCC
Être leader avec les équipes et force de proposition dans le
développement durable du CCC
Entretien et développement des relations avec les autorités locales,
régionales et nationales, ainsi qu’avec les partenaires du CCC
Gestion administrative et f inancière du CCC en temps réel
Suivi de la planification/gestion logistique des grands travaux et
équipements cruciaux (voitures, motos, groupe etc.…) avec l ’équipe en
charge sur le terrain
Mise en conformité des contrats locaux et expatriés et suivi légal et
institutionnel du CCC
Développement de projets et participation à la recherche de fonds
Rédaction des rapports narratifs et f inanciers avec les organismes de
soutien.
Gestion des équipes sous sa responsabil ité et évaluations des
personnes responsables bi annuellement
Assurer un l ien transparent et régulier entre le CA et les équipes sous
sa responsabil ité

Expérience significative et/ou diplôme en management, gestion de
projets, conservation ou gestion d’espaces protégés
Expérience significative en gestion d'équipe dans un projet de
protection/conservation (en Afrique serait un plus)
Expérience démontrée en gestion administrative et f inancière, y
compris la production de rapports financiers et narratifs
Excellentes capacités à planifier et communiquer
Capacité à tisser et à entretenir des l iens avec des partenaires
extérieurs
Maîtrise des outils informatiques de base (Word, Excel)
Bonne maîtrise de l 'anglais et du français, écrit et parlé

Comme mentionné en 2022, la directrice du CCC (Christelle COLIN)
a quitté son poste en mai dernier.

Le conseil  d'administration a donc lancé le recrutement mais les
candidats n'ont pas, pour l ' instant, le profi l  recherché. Voici les
attentes sur ce poste.

Rôles du/de la directeur/trice du CCC: 

 
Expérience/compétences :

C E N T R E  D E  C O N S E R V A T I O N  P O U R  C H I M P A N Z É S

R A P P O R T  A N N U E L  2 0 2 2

Les équipes de terrain fonctionnent en pleine collaboration et nous
souhaitons prendre le temps nécessaire au recrutement afin de ne pas
rompre cet équil ibre. Nous recherchons avant tout une personne ayant
de solides compétences en gestion de projet,  avec la capacité de l ier
d’étroites relations avec les autorités, le ministère de l ’environnement et
les acteurs principaux de ce pays afin que la protection des chimpanzés
et de ses forêt devienne une priorité absolue. A vos répertoires! 
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Le représentant légal du CCC est l 'ONG Projet Primates Guinée. Son
conseil  d'administration assure la gestion du CCC en attendant le
recrutement d'un directeur.
Ses membres connaissent tous le CCC et pour certains, l ’ont géré
pendant plusieurs années. 

CONSEIL D'ADMINISTRATION

DR. TATYANA HUMLE - PRÉSIDENTE

Dr Tatyana (Tanya) Humle a pris un congé temporaire de son poste de
maître de conférence à l 'Université du Kent, au Royaume-Uni,  avec le
Durrell  Institute of Conservation and Ecology (DICE) dans l 'École
d'Anthropologie et de Conservation, pour rejoindre la Task Force ARRC
de l ’UICN. Tatyana a de nombreuses années d'expérience avec les
chimpanzés en Afrique de l 'Ouest, principalement en Guinée depuis
1995 et en Sierra Leone depuis 2011. Ses recherches se sont
concentrées sur une meil leure compréhension et une meil leure
coexistence entre les humains et la faune, en particulier les grands
singes. El le apporte également des connaissances approfondies sur les
pratiques de réhabil itation et de translocation des primates, la culture
chez les animaux et sur les l iens entre la conservation des primates.. .
El le est membre active de la Section UICN/CSE sur les grands singes
(SGA) depuis sa création et est l 'actuelle vice-présidente pour la
conservation de la Société Internationale de Primatologie (IPS).  El le a
également co-édité et aidé à coordonner la rédaction du plan d'action
régional pour la conservation des chimpanzés de l 'ouest (Pan
troglodytes verus) 2020-2030. 

OUSMANE BALDÉ -  VICE PRÉSIDENT

Ousmane est un ami du projet depuis ses débuts, dans les années
2000. Chef d’entreprise sur Conakry, i l  connaît parfaitement la Guinée,
ses rouages et beaucoup de personnes influentes. I l  est notre
conseil ler sur toutes les situations diffici les et administratives
guinéennes.
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ESTELLE RABALLAND - TRÉSORIÈRE

Estelle a repris le projet en 1999, soit 2 ans après sa création en 1997
par Janis Carter. Estelle luttait déjà contre le trafic et avait monté un
orphelinat pour chimpanzés à Conakry. Ces derniers ont été transférés
au sanctuaire à sa création. Lors du départ de Mme Carter, les autorités
guinéennes ont demandé à Estelle de reprendre la direction du centre
baptisé alors, Centre de Conservation pour Chimpanzés. Estelle en a
assuré la direction pendant 15 ans. El le est également présidente de
l ’ONG de soutien américaine Project Primate Inc. (PPI) et a co-fondé un
sanctuaire pour chimpanzés en Côte d’Ivoire en 2017.

CÉLINE DANAUD - SECRÉTAIRE

Soigneuse animalière de formation, Céline s’ investit pour le CCC depuis
14 ans. Volontaire puis manager des activités de terrain pour le CCC de
2009 à 2014, Céline a ensuite pris la direction de Projet Primates France
(PPF),  l ’association sœur du CCC basée en France. Elle assure une partie
de la recherche de fonds avec PPI,  recrute les volontaires, supervise la
communication et les évènements de sensibil isation en Europe. Céline
enseigne également auprès des écoles de soigneurs animaliers.

Lorène Jacquet - ADMINISTRATRICE
 

Ancienne volontaire du CCC, Lorène est aussi responsable campagne et
plaidoyer pour la Fondation Brigitte Bardot. El le a pu également
travail ler pour des organismes comme Welfarm ou encore la Société
Protectrice des Animaux en tant que responsable de refuge. Lorène a de
solides compétences en droit qui sont un atout indéniable pour la
professionnalisation du CCC.
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ADMINISTRATIF

Bureau indépendant pour l 'équipe "éducation" et notre directeur
des projets de conservation
Bureau pour le futur directeur (ou directrice)
Espace comptabil ité 
Lieu de stockage pour les ravitail lements hebdomadaires
Lieu de vie pour une partie de l 'équipe expatriée

Le CCC dispose d'un bureau sur Faranah qui est la vi l le la plus
proche du sanctuaire. Nous avons déménagé en 2022 pour un
espace plus grand qui se compose de cette façon:

COMPTABILITÉ

En 2022, nous avons recruté Fassou Sonomou
qui enregistre toutes les données. Très
volontaire, Fassou est un vrai soutien sur ce
pôle. 

Forte de 3 séjours de plusieurs mois au CCC comme volontaire,
Isabelle a pu s' investir dans toutes les facettes du projet. Membre
fondateur de Projet Primates France et ancienne secrétaire, Isabelle
s' investit depuis des années au développement du CCC. Employée de
mairie, Isabelle met son temps à disposition de PPGui pour la
rédaction de documents, la traduction...  
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Isabelle Heuchamps-  ADMINISTRATRICE
 

 La comptabil ité du sanctuaire/site de relâché et projets de
conservation a été divisée pour plus de clarté et de facil ité de lecture.

Nous devrons, en 2023, remettre à niveau le logiciel qui sera
consultable à distance pour un suivi très régulier.

Enfin, nous remercions l ' Institut Jane Goodall  pour son soutien
financier également cette année. Nous allons pouvoir travail ler avec
un matériel bien plus efficace.
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SYMPOSIUM AU KENYA ORGANISÉ PAR TUSK

Planning familial -  en collaboration avec des ONG afin de donner
un accès à la contraception et à des informations concernant le
fonctionnement reproducteur du corps.
Santé publique - via des infirmier(e)s qui se déplacent
directement dans les vi l lages afin d'apporter un accès aux soins
de base et une sensibil isation effective contre les mutilations
génitales féminines. Cela permettrait également d'améliorer le
regard que porte les populations sur les autorités du parc
national.

TUSK est un de nos partenaires depuis de nombreuses années et
l 'organisation de ce symposium au Kenya a permis de réunir de
nombreux acteurs de la conservation et de partager les projets en
cours. Notre directeur des programmes de conservation, Miguel
Garcia, a pu y assister et présenter nos activités.

Miguel a eu l 'occasion déchanger sur divers projets réplicables en
Guinée et fort intéressant pour les populations et la protection du
parc national du Haut-Niger.

Idée 1:

Andrew Malherbe (Save the Rhino Trust) a pu exposer à Miguel les
actions mises en place dans sa structure pour motiver les éco-
gardes. C'est de chez eux que nous tenons l ' idée d'une cérémonie
annuelle où les éco-gardes s'étant le plus impliqués sont mis en
avant et récompensés via de petits prix.
Cette idée a été présentée à Aboubacar Samoura, directeur général
de l 'OGPRF (office guinéen des parcs et réserves de faune) qui l 'a
validé.

Idée 2:

Le Dr Crystal (Mara Trust) met en œuvre un système de santé qui
intègre non seulement la santé des populations mais qui
accompagne aussi la croissance démographique. Cette croissance
est très importante au parc national du Haut-Niger et les
populations n'ont pas le moyen de choisir ou non à quel moment
avoir des enfants, ni dans quelles conditions.
Dans la mise en œuvre, nous sommes à l 'étude de plusieurs projets
qui intègre:
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Construction de centres de santé ou d'hôpitaux - uniquement
dans les grands vil lages situés en bordure du parc. Cela inciterait
les gens à émigrer vers ces vi l lages et à quitter l ' intérieur du parc
national de façon volontaire.
Construction et développement de centres pour la jeunesse - 
 uniquement dans les grands vil lages périphériques afin
d'apporter des solutions d'avenir aux jeunes (formation
professionnelle, cours d'alphabétisation…)

Ces projets ont été présentés lors d'une réunion visant à établir un
plan d'action jusqu'en 2027 pour le parc national du Haut-Niger.
Les représentants de l 'Union Européenne et de la banque mondiale
ont manifesté un vif intérêt pour ces propositions. La rédaction du
plan est toujours en cours et nous ne manquerons pas de le faire
circuler à nos partenaires.

VISITE DU CTPH EN OUGANDA

Miguel a également pu se rendre en Ouganda afin d'en apprendre
davantage sur les différentes facettes et la mise en œuvre du projet
de santé CTPH (Conservation Through Public Health) et les éventuels
points réplicables au CCC.
Miguel a pu découvrir entre autres comment fonctionne leur projet
de "braconniers réformés". D'anciens braconniers ont accepté
d'abandonner la pratique en échange de moyens de subsistance
alternatifs comme l 'élevage de lapins. I ls effraient également de
façon volontaire les goril les s'approchant trop près des habitations
en échange de quelques outil lages, bottes ,  imperméables… Le
projet des braconniers réformés existe depuis près de 20 ans et le
nombre de prises a diminué de 70%. Certains de ses projets
pourraient nous aider à travail ler avec le vi l lage de Komoya de façon
efficace.

ATELIER SUR LE PROJET "SIMANDOU"

Ce projet minier va exploiter en Guinée le plus grand gisement de
fer au monde. Pour cela, un chemin de fer de 600 km va être
construit dont une partie passera tout près du parc national du
Haut-Niger, au Nord. Un port va également voir le jour. La
concession sera exploitée par deux grandes sociétés minières qui
sont Wining Consortium Simandou et Rio Tinto (ainsi que SimFer).  Le
gouvernement s'est associé aux entreprises pour obtenir 15 % des
bénéfices et a également négocié l 'uti l isation du chemin de fer pour
les passagers et d'autres marchandises. I ls construiront également
une raffinerie pour la Guinée.
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Le plan de compensation est en cours et nous participerons aux
futurs ateliers. Le plan sera normalement disponible fin 2023. Au
delà de l ' impact même sur l 'environnement, celui sur le trafic peut
être important. La création des nouvelles infrastructures facil itera
les déplacements. Nous souhaitons pouvoir accompagner le parc
national dans la mise en œuvre du plan de compensation pour le
sécuriser le plus possible et renforcer sa protection.

RÉUNION SBCC AU MAROC

Le projet pilote mis en place au vil lage de Komoya (cf.  partie sur les
projets communautaires) grâce à PASA et notre partenaire ARCUS
pourra être répliqué dans d'autres sanctuaires.

Une réunion SBCC (Social Behavior Changeand Communication) a eu
lieu au Maroc avec différents acteurs travail lant en sanctuaire.

Notre directeur des programmes de conservation a apprécié ces
temps d'échanges et de rencontres qui permettent de renforcer les
liens entre les sanctuaires.

L'année 2022 fut dense et l 'équipe a fait preuve de beaucoup de
professionnalisme pour faire progresser le CCC.

Nous souhaitons sincèrement remercier une nouvelle fois tous nos
partenaires pour leur confiance et accompagnement dans nos
actions.

2023 est déjà là et nous vous espérons une nouvelle fois à nos
côtés, que ce soit via PPI aux Etats-Unis ou PPF en France.
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RAPPORT FINANCIER 2022

Entrée de fonds pour le CCC en 2022

via PPGui  $                     6 698,80 

via PPI  $                239 506,80 

via PPF  $                163 808,06 T O T A L  
 

$ 4 1 0  0 1 3 . 6 6

Le CCC travail le avec le dollar,  le franc guinéen et l 'euro. Au regard de la
multiplicité de nos partenaires, le bilan est en dollars. Possibil ité de conversion
en euros si nécessaire.
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DÉPENSES  2022

International Personnel
 $                                                                   

  96 016,63 

Sanctuary - Somoria
 $                                                                

  144 090,95 

Release Site - Bakaria
 $                                                                   

  30 211,08 

Conservation
 $                                                                   

  55 481,77 

Construction
 $                                                                   

  68 755,61 

Administration
 $                                                                   

  15 276,55 

Bank fees
 $                                                                     

  1 231,71 

Total expenses $ 411 064.30


